

gurarse que ninguno de los habitantes de la actual nacion mejicana descende de los antiguos mejicanos conquistados, sino de las demás naciones conquistadoras de ellos. Los españoles hicieron cabeza en esa conquista, pero los reinos todos del Anáhuac, unidos á ellos, fueron los conquistadores de Méjico.

FIN DEL TOMO TERCERO

ÍNDICE

DE LOS CAPÍTULOS QUE CONTIENE ESTE TOMO

	<u>Páginas</u>
CAPÍTULO I. La antigua Tenochtitlan.—Disminucion de los lagos desde la conquista.—Causas que han influido en ello.—Terreno que ocupaba el palacio de Moctezuma, situado en el lugar del actual palacio nacional.—Extension del <i>teocalli</i> que estaba donde se halla la catedral.—Visita Cortés á Moctezuma.—Tratan de diversas materias.—Cortés le propone que abrace el catolicismo.—Contestacion de Moctezuma.—Regalos que hace á los españoles.	5
CAP. II. Visitan los españoles el gran <i>teocalli</i> . Se manifiesta que estaba en Tlatelolco.—Gran mercado de Tlatelolco.—Número de personas que concurren al mercado.—Gran templo de Huitzilopochtli.—Los españoles contemplan la ciudad desde sus elevadas torres ó santuarios.—Cortés indica á Moctezuma que seria conveniente colocar allí una cruz.—Contestacion del monarca azteca.	25
CAP. III. Cortés solicita de Moctezuma el permiso de convertir en capilla católica una de las salas del cuartel, y le es concedido.—Hallan el tesoro que guardaba Moctezuma de su padre Axayacatl.—Se vuelve á tapar la puerta por orden de Cortés, sin tocar una sola alhaja.—Pa-	

Páginas

- lacios y casas de recreo de Moctezuma.—Rumores de un ataque contra los españoles.—Hostilidades de un gobernador azteca contra la guarnicion de la Villa-Rica.—Manda matar alevosamente á cuatro soldados castellanos que solicita vayan á su ciudad.—Muere en una accion el gobernador de la Villa-Rica.—Crítica posición de Cortés.—Consulta con sus capitanes sobre el partido que se debe tomar para salir bien de la terrible situacion en que se hallan.—Se dividen las opiniones.—Cortés emite la suya y es admitida.—Se resuelve prender á Moctezuma en su propio palacio 49
- CAP. IV. Prision de Moctezuma.—Es conducido á los cuarteles españoles.—Dice al pueblo que va por su voluntad.—Ejerce su autoridad como en su palacio.—Llega Quauhpopoca y los que tomaron parte en la muerte de los españoles.—Moctezuma les reprende y los entrega á Cortés.—Se les condena á ser quemados.—Se ejecuta la sentencia enfrente al palacio de Moctezuma.—Se le ponen grillos á éste durante la ejecucion.—Despues de terminada, le quita los grillos el mismo Cortés.—Opinion de algunos escritores sobre este hecho y errores en que han incurrido. 65
- CAP. V. Envía Cortés nuevo comandante á la Villa-Rica de Veracruz.—Atenciones de Cortés con Moctezuma.—Le dice que puede marchar ya á su palacio.—Moctezuma no admite.—Marcha con gran pompa al templo principal.—El pueblo le recibe con aclamaciones.—Moctezuma sale á paseo con frecuencia.—Cortés le pide licencia para construir dos bergantines.—Estreno de los bergantines.—Va en uno de ellos Moctezuma.—El rey de Texcoco se dispone á hacer la guerra á los españoles.—Cortés le envía una embajada recordándole su amistad.—Altiva contestacion del monarca texcocano.—Cortés se dispone á marchar contra él.—Moctezuma le disuade.—El rey de Texcoco se ve reducido á prision por orden de Moctezuma.—Pone á disposicion de Cortés al preso.—Coloca Moctezuma en el trono de Texcoco á Cuicuitzca, hermano del destronado.—Algunas reflexiones sobre la prision del rey de Texcoco 97
- CAP. VI. Moctezuma jura vasallaje al rey de España.—Cortés se informa de la extensión, riqueza y clima del país.—Envía á reconocer la costa á varios individuos; las producciones de cada provincia; sus rios y sus minas.—Todos los señores de las provincias envian su tributo para el rey de España.—Moctezuma da sus tesoros á Cortés, como obsequio al monarca castellano.—Suma á que ascendían los tesoros de Moctezuma.—Como se recogía el oro y la plata antes de la conquista.—Disgustos sobre el reparto del tesoro.—Lo que le tocó á cada soldado.—Algunos rehusan recibir su parte.—Cortés renuncia al quinto de cantidad en favor de los soldados.—Cortés pide á Moctezuma que

Páginas

- prohiba los sacrificios humanos, ó que arrojará los ídolos.—Respuesta de Moctezuma.—Cortés consigue que se le permita colocar un altar en el *teocalli* principal.—Excitacion que produce en el país aquel hecho.—Moctezuma dice á Cortés que salga de la ciudad y del país, pues la nación se prepara á hacerle la guerra.—Cortés pide que se le permita estar en tanto que construye tres bergantines.—Se le concede, y se le da gente para que los empiece inmediatamente.—Crítica posición de Cortés 127
- CAP. VII. Obstáculos que hallaron en España los comisionados de Cortés.—Reune el gobernador de Cuba una escuadra para enviarla contra Cortés.—Nombra á Pánfilo de Narvaez jefe de la armada.—La audiencia de Santo Domingo se opone á que salga la expedicion.—El gobernador Diego Velazquez la desobedece.—Sale la escuadra.—Número de buques y de tropas que salen.—Salta el ejército á tierra en el mismo sitio en que desembarcó Cortés.—Envía Narvaez sus comisionados á la Villa-Rica de la Veracruz.—Gonzalo de Sandoval los despacha para México 167
- CAP. VIII. Sabe Cortés, por Moctezuma, la llegada de la escuadra de Narvaez.—Llegan á Méjico los presos enviados por Gonzalo de Sandoval.—Afectuo o recibimiento que les hace Cortés.—Los capitanes y soldados ofrecen á Cortés serle fiel.—Hernan Cortés escribe á Pánfilo de Narvaez y no recibe contestacion.—El padre Olmedo marcha al campo de Narvaez para procurar un avenimiento y lleva cartas de Cortés para varios oficiales.—Narvaez destierra al oidor Ayllon porque habla en favor de un arreglo.—Cortés dispone ir al encuentro de Narvaez.—Envía órdenes á Gonzalo de Sandoval y Juan Velazquez de Leon para que se dirijan á un punto donde irá á reunirse con ellos.—Moctezuma le ofrece cinco mil guerreros, que no acepta.—Cortés dispone su salida de la capital 185
- CAP. IX. Sale Cortés de Méjico con setenta hombres.—Llega á Cholula, donde se le reune Juan Velazquez de Leon con su fuerza.—Continúa Cortés la marcha y encuentra en el camino al padre Olmedo que le entrega una carta de Velazquez.—Llega Gonzalo de Sandoval con sesenta hombres á unirse á Cortés.—Envía Narvaez unos mensajeros á Cortés.—Contestacion de éste á los enviados.—Manda Cortés á Juan Velazquez de Leon á proponer un avenimiento á Narvaez.—Leal conducta que observa.—Cortés se aproxima con su gente á Cempoala.—El padre Olmedo y Juan Velazquez de Leon van á unirse con Cortés en el camino.—Requerimiento de Cortés á Pánfilo de Narvaez 217
- CAP. X. Hernan Cortés sorprende á Narvaez y le derrota 243
- CAP. XI. Llegan á Cempoala los dos mil indios de Chinantla.—Cortés

- les obsequia.—Todo el ejército de Narvaez se queda con Cortés.—Manda éste que se les vuelven sus armas y caballos.—Disgusto que esto causa en los soldados vencedores.—Palabras que Cortés dirige á Alonso de Ávila y contestación de éste.—Origen de las viruelas en Méjico.—Cortés recibe noticias del levantamiento de la capital.—Vuelve en socorro de Alvarado.—Acto sangriento y reprochable de Alvarado con la nobleza azteca.—Cortés le reprende por su conducta.—Algunas aclaraciones y reflexiones sobre el hecho de Alvarado 273
- CAP. XII. Hostilidades de los mejicanos contra Cortés.—Asaltan los cuarteles españoles.—Cuitlahua, hermano de Moctezuma, dirige los ataques.—Varios combates en las calles.—Salva Cortés á Andrés de Duero.—Moctezuma habla al pueblo y recibe una pedrada.—Nuevos combates 313
- CAP. XIII. Sale Hernan Cortés con las máquinas de guerra.—Asaltan los españoles el gran *teocalli* y lo toman después de una tenaz resistencia.—Queman los ídolos.—Nuevos combates al volver á los cuarteles 349
- CAP. XIV. Hernan Cortés solicita un parlamento.—Resultado de él.—Cortés hace una salida y quema trescientas casas.—Muerte de Moctezuma.—Sentimiento de los españoles por la muerte de Moctezuma.—Cortés envía con todo respeto el cadáver á los jefes mejicanos.—Reflexiones respecto de su muerte.—Continúan los combates 369
- CAP. XV. Hernan Cortés celebra una junta de guerra.—Se resuelve el abandono de la ciudad.—Se emprende la salida.—Noche Triste.—Terrible matanza 401
- CAP. XVI. Penosa retirada del ejército de Cortés con dirección á Tlaxcala.—Batalla de Otumba 437
- CAP. XVII. Llegan los Españoles á territorio tlaxcalteca.—Son acogidos hospitalariamente.—Los jefes de la república salen de la capital para recibir á Hernan Cortés.—Lealtad de los tlaxcaltecas.—Hernan Cortés marcha á la ciudad de Tlaxcala donde es recibido con entusiasmo.—El emperador de Méjico propone al senado de Tlaxcala alianza ventajosa, si la república combate á los españoles.—Se reúne el senado á tratar la cuestión.—El senador Maxixca pide que se deseche la proposición: el joven Jicotencatl opina lo contrario.—Los senadores arrojan del salón al joven Jicotencatl por manifestarse contrario á los españoles, le destituyen del mando del ejército y de sus honores y le ponen preso.—Se desecha la proposición del emperador de Méjico.—Hernan Cortés suplica al senado que le devuelvan el mando y los honores al joven Jicotencatl.—Parte del ejército español hace un re-

- querimiento á Cortés para volver á la Villa-Rica.—Cortés logra persuadirles á permanecer en Tlaxcala 469
- CAP. XVIII. Marcha Cortés á castigar á la provincia de Tepeaca.—Jicotencatl le acompaña al frente del ejército tlaxcalteca.—Cortés, después de dos batallas ganadas á los mejicanos, entra en la capital de Tepeaca.—Los señores de la provincia ofrecen su alianza á los españoles.—Cortés levanta algunos edificios y fortalezas en Tepeaca, y le da el nombre de Segura de la Frontera.—El señor de Quauhquechollan solicita el auxilio de Cortés para arrojar de su ciudad y provincia á los mejicanos.—Cortés le favorece y las tropas mejicanas son derrotadas.—Los pueblos solicitan ser admitidos por vasallos del rey de España 503
- CAP. XIX. Toma Cortés la ciudad de Itzocan.—Varias provincias y ciudades solicitan aliarse á los españoles.—Triunfos de Cortés.—Muchas ciudades del Estado de Oajaca se confederan con los españoles.—Gran prestigio de Cortés entre los nativos de las diversas provincias de Anáhuac.—Envía á Martín Lopez á Tlaxcala para construir trece bergantines.—Muere de viruelas el senador tlaxcalteca Maxixca.—Sentimiento de Cortés por su muerte.—Sucumbe tambien, víctima de las viruelas, el emperador de Méjico Cuitlahua.—Solicitan algunos de los de Narvaez volver á Cuba.—Cortés les deja marchar.—Recibe Cortés algunos refuerzos de españoles.—Escribe á Carlos V su segunda carta, desde Tepeaca ó Segura de la Frontera.—Deja una guarnicion en Tepeaca y se dispone á volver á Tlaxcala 525
- CAP. XX. Marcha Cortés á Tlaxcala.—Entra vestido de luto, lo mismo que sus capitanes, por la muerte de Maxixca.—Brillante recepcion que le hace la ciudad.—Un hijo de Maxixca ocupa el puesto de su padre en el gobierno.—Abraza el catolicismo.—Cortés le arma caballero.—Pasa revista Cortés á sus tropas.—Jicotencatl hace lo mismo con los tlaxcaltecas.—Ordenanzas que da Cortés.—Marcha Hernan Cortés con parte de sus tropas á Texcoco para hacer un reconocimiento de los pueblos próximos á Méjico, antes de poner sitio á la plaza.—Deja en Tlaxcala á Martín Lopez construyendo los bergantines 545
- CAP. XXI. Guatemotzin, emperador de los aztecas.—Sus cualidades.—Ordenes que da para hacer la guerra á los españoles y disposiciones que toma para combatir contra ellos.—Descripción del camino que llevó Hernan Cortés para ir á Texcoco.—Llega á esta ciudad, de donde habia huido ya el rey texcocano.—Cortés ordena que no se cause el mas leve daño á los habitantes.—La nobleza texcocana manifiesta á Cortés el deseo de nombrar un nuevo monarca y le indican la persona á quien le correspondia la corona.—Se elige rey al joven Ixtlil-

- xochitl, que poco despues abraza la religion católica. — Su adhesion á los españoles 563
- CAP. XXII. Hernan Cortés fija su cuartel general en Texcoco. — Condiciones ventajosas que reunia la ciudad para ese objeto. — Varios embajadores de diversas poblaciones y provincias se presentan á Cortés, solicitando su favor y ofreciéndoles por vasallos del rey de España. — Guatemotzin amenaza á algunos caciques con destruirles, si no se separan de la alianza con los españoles. — La contestacion es poner presos á los enviados y presentarlos á Cortés. — Este los deja en libertad. — Cortés invita á la paz á Guatemotzin y no recibe respuesta. — Marcha Cortés sobre Iztapalapan. — Toma la ciudad á viva fuerza. — Muchas ciudades situadas en el valle, se adhieren á los españoles. — Los señores de la importante provincia de Chalco, se declaran espontáneamente vasallos de la corona de Castilla. — Los chalqueños piden auxilio á Cortés contra los mejicanos. — Invita segunda vez Hernan Cortés á Guatemotzin á la paz. — La contestacion es prepararse á la guerra. — Envía Cortés á Sandoval por los bergantines. — Al pasar por Zoltepec halla en un *teocalli* las cabezas de algunos españoles sacrificados. — Encuentra Sandoval en el camino á los tlaxcaltecas conduciendo los buques á Texcoco. — Espíritu guerrero del jefe tlaxcalteca Chichimecatl 587
- CAP. XXIII. Cortés manda hacer un canal para conducir por él los bergantines desde Texcoco á la laguna. — Expedicion sobre la capital para reconocer el campo. — Ocupacion de Tacuba. — Encuentros con los mejicanos. — Expedicion de Sandoval. — Batalla ganada por los chalqueños contra los mejicanos. — Llegan algunos buques á Veracruz con refuerzos. — Nuevas provincias se presentan á Cortés, declarándose sus señores vasallos del rey de España. — Los chalqueños piden auxilio á Cortés 629
- CAP. XXIV. Marcha Cortés en auxilio de los chalqueños. — Nuevos reconocimientos de los pueblos de la laguna. — Combates en la sierra. — Toma de Cuernavaca. — Terrible sed del ejército. — Batalla de Xochimilco. — Inminente peligro que corrió Cortés en ella. — Marcha á Tacuba. — Dos de sus asistentes caen prisioneros en el camino. — Tristeza que este acontecimiento causa en Cortés. — Entra en Tacuba. — Pensamientos que preocuparon su mente 665
- CAP. XXV. Conspiracion de algunos descontentos para asesinar á Cortés. — La revela uno de los comprometidos. — Es ahorcado el jefe de la conspiracion. — Se echan al agua los bergantines. — Cortés pasa revista á sus tropas. — Disposiciones para la marcha sobre Méjico. — Ejecucion del jóven Jicotencatl. — Marcha del ejército. — Principio del sitio de Méjico 723

- CAP. XXVI. Derrota de la flota mejicana. — Ocupacion de las calzadas y principio del sitio de Méjico. — Terribles combates. — Recibe Cortés un refuerzo de cincuenta mil hombres enviados por el rey de Texcoco. — Los otomites y los xochimilcos se unen á los españoles. — Incendio de los palacios. — Valor de los sitiados. — Se construyen barracas en el campamento de Cortés 779
- CAP. XXVII. Asaltan los mejicanos los tres campamentos españoles; pero son rechazados. — Trata de ganar Alvarado la plaza de Tlatelolco; pero se retira á sus cuarteles con sensibles pérdidas. — Son sacrificados á Huitzilopochtli cuatro prisioneros españoles. — Actividad de Guatemotzin. — Se continúan los ataques sobre la ciudad. — Se resuelve en junta de oficiales asaltar el mercado de Tlatelolco 833
- CAP. XXVIII. Asalto general. — Derrota de los españoles. — Angustiosa situacion de Cortés. — Muere Cristóbal de Olea por salvarle. — Caen prisioneros muchos españoles y son sacrificados. — Se envian sus cabezas por los pueblos y provincias. — Abandonan el campo la mayor parte de las tropas aliadas. — Constancia de Hernan Cortés y sus soldados. . . . 847
- CAP. XXIX. Vuelven á sus campamentos los indios aliados. — Resultado de la expedicion de Sandoval contra los matlatzincues. — Se unen nuevas provincias á los españoles. — Llegá á Veracruz un barco con armas y pólvora. — Heroica constancia de Guatemotzin. — Nuevo plan de Cortés en sus ataques á la ciudad. — Acuden millares de indios con azadas para destruir los edificios. — Desecha Guatemotzin las proposiciones de Cortés. — Varios combates en la ciudad. — Demolicion de muchos edificios. — Horrible hambre en los sitiados. — Cortés se apodera de un templo en que encuentra varias cabezas de los españoles sacrificados. — Ganan las tropas de Cortés la plaza de Tlatelolco. — Situacion penosa de los mejicanos y noble determinacion. — Se construye una catapulta. — Desafío entre un capitán mejicano y un paje de Hernan Cortés 895
- CAP. XXX. Hambre horrible de los sitiados. — Se manifiesta que las madres no se comian á sus hijos, como algunos han dicho. — Notables padecimientos de los mejicanos. — Propone la paz Cortés; pero no se le quiere escuchar. — Da un ataque donde mueren muchos mejicanos. — Vuelve Cortés á solicitar un arreglo de paz. — Cortés ordena á los aliados que no hagan daño á los mejicanos. — Envía á un noble prisionero con proposiciones de paz. — No son admitidas. — Por no destruir la ciudad, invita nuevamente Cortés á Guatemotzin á un arreglo. — Guatemotzin, por ganar tiempo, ofrece asistir á una entrevista con Cortés, pero no acude. — Sangrienta accion y horrible mortandad entre los mejicanos. — Estrecho lugar á que quedan reducidos los sitiados. — Invita de nuevo Cortés á la paz. — Guatemotzin se niega á todo

Páginas

convenio.—Ultimo asalto.—Prision de Guatemotzin y punto en que
 cayó prisionero.—Le presentan á Cortés, que le recibe con afabilidad.
 —Notables frases que Guatemotzin dirige á Cortés.—Toma de la ca-
 pital.—Número de muertos de los sitiados.—Se lleva á Guatemotzin
 á Coyohuacan.—Salen los mejicanos de la ciudad.—Manda Cortés
 que se entierren los muertos y que se limpie la arruinada ciudad.—
 Se sitúa él con sus tropas en Coyohuacan.—Despide á las tropas alia-
 das, llevando estas un rico botin.—Reflexiones sobre la conquista de
 Méjico 935

FIN DEL ÍNDICE

